

## **Estados de excepción en la posmodernidad: La vida desnuda en las muertas de Juárez**

Jesus René Luna Hernández, Mariana Gavis, Maria Elena Meza de Luna  
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez-Universidad Autónoma de Barcelona  
jeluna@uacj.mx, mezamariel@yahoo.com, moromete10@yahoo.com

El término “Las muertas de Juárez” denomina a más de 300 mujeres asesinadas con pasmosa ferocidad en Ciudad Juárez, México. “Para que se dé el feminicidio concurren de manera criminal, el silencio, la omisión, la negligencia y la colusión de autoridades encargadas de prevenir y erradicar estos crímenes. Hay feminicidio cuando el Estado no da garantías a las mujeres y no crea condiciones de seguridad para sus vidas” (Lagarde, 2004). La impunidad con que se han cometido estos delitos y las anomalías del Estado crean un estado de excepción, “para crear un espacio donde todo está permitido porque no existen leyes” (Agamben, 2003), donde las leyes no se aplican para ese grupo de mujeres subalternas (Spivak, 1993), de marginadas pobres.

Éste fenómeno, trasluce una sociedad donde se les consideró como mujeres usables, prescindibles, maltratables y desechables. Es decir, un Estado donde es posible crear la “Vida Desnuda” (Agamben, 2003). *Homo Sacer* sacrificable con impunidad, para terminar con sus vidas a antojo de otros bajo la sentencia “polvo eres y en polvo te convertirás”. Adentrarnos en el caso de las Muertas de Juárez, permite escudriñar la forma como en la postmodernidad, al lado del aparente progreso, coexisten otras formas de Auschwitz en diversos ámbitos (Guantánamo, los sin papeles, Irak, etc.). Pretendemos ilustrar un estado de excepción, que no es privativo del Estado mexicano sino que se está convirtiendo en una norma. Norma con matices y en diferentes idiomas, actores y escenarios, pero con un símil: “El mismo concepto de ciudadano empieza a estar en peligro. Y cuando no hay principios de referencia, la pregunta ya no puede ser << ¿qué quiero hacer?>> sino << ¿qué puedo hacer?>>” (Agamben, 2004). Así en la postmodernidad se crean espacios donde la calidad de ciudadano se diluye en un estado de indefensión.